



La Tierra de Segovia

Año III--1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 656

NOTA DEL DIA

⚠️ Aviso prudente

La *Epoca*, en un artículo que tiene «todas las de la ley», advierte a los ricos que se preparen a resistir las cargas y gravámenes que sobre ellos han de pesar, por la necesidad en que el Estado se encuentra de allegar recursos para nuestra campaña de Marruecos.

Esta amenaza, formulada, muy comedidamente desde luego, por el órgano conservador, ha hecho palidecer a Shylock y ha conmovido las talegas de Plutón. Porque en esta ocasión, ¿quién es capaz de negarse a las exigencias de la Hacienda nacional?

Tal vez piensen algunos que la presencia de Cambó en el ministerio de la calle de Alcalá es una garantía para sus gavetas. Pero los que esto crean no conocen la psicología del *leader* regionalista. Cambó tiene sobre la mayoría de los políticos españoles la ventaja de no estancarse nunca. Evoluciona con rapidez pasmosa y se amolda a las situaciones con una facilidad estupenda. Como buen latino, es además muy impresionable; y Cambó acaba de recorrer los mares del Norte y, aunque no ha entrado en Rusia, ha estado muy cerca de Lenin y, quien sabe, quien sabe si en su espíritu, siempre ávido de novedades, han germinado ideas de un comunismo a lo conservador. Comunismo más terrible que el otro, porque tendrá la desventaja—para los ricos, naturalmente,—de que será un comunismo de guante blanco y daga florentina. Un comunismo cincelado por Benvenuto y expresado en lenguaje de maestro de *gay saber*.

Tal vez nos equivoquemos; mas el jefe de la *Lliga* no va a tardar en dar algunos disgustos a sus compañeros de aliende el Ebro. Cambó, contra la creencia de muchos españoles, no es político de derechas... Claro está que tampoco lo es de izquierdas... Cambó es... Cambó. Oportunista como pocos políticos, sólo hay en Europa un hombre a él comparable en este aspecto: Lloyd George. Y como el *premier* inglés, gobierna en liberal o en conservador, según las circunstancias. Y como Lloyd George, estrujará hoy a los poderosos, según las circunstancias. Y como Lloyd George, estrujará hoy a los poderosos, según las circunstancias. Y como Lloyd George, estrujará hoy a los poderosos, según las circunstancias. Y los poderosos se dejarán dominar por él, primero, y enseguida, se sentirán atraídos por Cambó, que no en balde tiene el político catalán alma de sirena y perfil de Judío...

Decididamente, están justificados la palidez de Shylock y el temblor temeroso de Plutón.

Una visita al Archivo General Militar de Segovia

Tiene Segovia tantas y tan admirables bellezas de orden histórico, que el turista abrumado bajo el peso de la emoción artística, rara vez se detiene a admirar su organización en los demás órdenes de la vida actual.

Por eso ayer, cuando requerido por amable invitación de su primer jefe el distinguido teniente coronel don Julio Canales Casado, visité las dependencias de nuestro Archivo General de Guerra, tuve de sorprenderme ante la inmensa labor desarrollada en él.

Treinta y cuatro amplios salones revestidos de gigantescas estanterías que cubren por completo sus muros seculares, presentan en perfecta simetría y ordenada colocación los legajos que integran la documentación de nuestro Archivo de Guerra. Toda la historia de una España militar y gloriosa que paseó su fama por el mundo, duerme en estas interminables estanterías, sobre las que resaltan indicaciones, fechas, nombres y gestas épicas de una manera de epitafios sobre tumba de héroes.

¿De cuando data la documentación aquí archivada? Es una larga cadena de siglos la que traza su huella sobre estas innumerables toneladas de papel. Y para la clasificación y ordenamiento de las documentaciónes, así como de su custodia y conservación, existe un personal selecto, compuesto de 40 funcionarios de un brillante y laborioso Cuerpo militar, subdividido en dos tenientes coroneles (1)

(1) Uno en funciones de coronel jefe superior del Archivo y otro teniente coronel jefe de servicio; estando encomendado al comandante el servicio importantísimo de jefe del Personal en el régimen interior.

un comandante, veinte oficiales y diez y siete auxiliares. La misión especialísima de este personal, aparte de las anteriormente citadas, es la de facilitar en todo momento y previa Real orden del Ministerio de la Guerra, los antecedentes retrospectivos de militares cuyos descendientes los reclaman para resolver mil cuestiones de orden familiar y privado; así como para comprobar oficialmente hechos históricos, aboliciones, heroísmos y acciones de guerra. Consérvanse allí los historiales de nuestra guerra colonial, el de las campañas civiles que ensangrentaron el patrio solar hasta el abrazo de Vergara; las incidencias de las distintas campañas de Africa, y los episodios de Guatemala, El Salvador, Uruguay y Nueva España, de que fueron teatro y escenario las Américas Meridionales y su parte central.

Consta nuestro Archivo de Guerra, de diez secciones, incluyendo la Histórica en que se halla instalada la Biblioteca, y una Secretaría particular del primer jefe en la que se despachan y resuelven a diario las consultas emanadas de las Autoridades generales.

El retrato del ilustre general don Manuel de la Cerda, iniciador de la creación de Archivos, campea en el testero central del suntuoso despacho, y en policromadas miniaturas figuran también los nombres de los once jefes que han venido dirigiendo la Dependencia desde que el 17 de Mayo de 1898 tomó posesión de ella el coronel don Ramón García Vivanco, hasta el que con brillante acierto viene desempeñando la jefatura en la actualidad.

Todo aquí respira un orden tal y una precisión tan asombrosa, que merece el elogio de quienes amantes de la Patria debemos respetuosa admiración a los celosos conservadores de un historial glorioso. Los relatos de cosas grandes, necesitaban una grandeza secular que fuese digna de albergarlos, y ningún edificio

mejor que este Alcázar de la vieja Castilla, para ser cementerio de nuestro Pasado. Cobijada bajo sus recios muros, duerme la tradición de nuestras pasadas generaciones, y no hay sino penetrar en este mausoleo grandioso de la Historia, desatar una cinta, abrir un expediente sacudiendo de él el sagrado polvo de las centurias, para tener ante los ojos el alma de la raza con toda la desnudez brava de su libertad y de su independencia.

UN TURISTA

Patronato segoviano de los heridos de Africa

Señor director de LA TIERRA DE SEGOVIA Distinguido amigo: En el diario de que es usted digno director, correspondiente a día de hoy, se hace una referencia de la Junta celebrada anoche, en el Palacio Episcopal.

Uno de los acuerdos en ella tomados, fué el de dar a la Prensa local, nota o referencia de todo lo en ella tratado y de todos los trabajos que dicho Patronato pueda ejecutar, por lo que y abusando de su amabilidad, me permito dirigirme a usted en nombre de toda la Junta, en súplica de que continúe prestando acogida en las columnas de su ilustrado diario, no sólo a los acuerdos que tome y resoluciones que adopte, sino a la suscripción abierta en favor de los heridos de Africa, deseando que la Prensa local, contribuya en las columnas de sus diarios, a hacer llegar a todos los pueblos, el ferviente deseo de este Patronato de acumular cuantos medios o recursos sea posible, conque curar a unos y aliviar a otros, las dolencias tanto físicas como morales, adquiridas en defensa del honor nacional, en el territorio africano, por nuestros valerosos soldados.

Contando desde luego con su benevolencia, he de decirle, que en la reunión a que hace referencia, y antes de constituirse, el excelentísimo señor obispo, ofreció espontáneamente y haciendo ver en sus palabras, por la sinceridad y calor con que las expresó su gran patriotismo, la cesión a la Cruz Roja para que pueda allí instalar heridos de Africa que llegasen a esta ciudad, dos salas del Hospital de la Misericordia y 80 camas, ofrecimiento que fué aceptado y dado las gracias por el delegado presidente de la Cruz Roja.

Igual gratitud se tuvo para el excelentísimo Ayuntamiento por la cesión también del Hospital de epidemias y Asilo de Sanc-Spiritus y demás generosos ofrecimientos que hizo; tomándose después el acuerdo de ofrecer al Gobierno de Su Majestad las 80 camas en dicho Hospital de la Misericordia, más la instalación de un sanatorio en Sancti-Spiritus, capaz para otros 50 o 60 enfermos o convalecientes, donde puedan reponer sus fuerzas perdidas, antes de regresar a sus hogares.

También desearía se hiciese público, que a la reunión concurrió, galantemente invitado por el señor gobernador civil, el excelentísimo señor general Mille, comisario regio de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja Española, quien después de felicitar a la Junta y a Segovia entera por tan plausibles deseos, y mostrar su gratitud en nombre de la Cruz Roja Española, nos ilustró en ciertos detalles y puntos, haciendo más fácil nuestra labor, prometiéndonos otra visita en la próxima semana y ofreciéndose en todo cuanto pueda contribuir a la mejor realización de tan buenos propósitos.

Gracias mil, señor director y mande a su afecto. amigo y s. q. l. e. l. m.

El Secretario del Patronato,
ANTONIO HERRERO

La tómbola benéfica de La Granja

Tuvo lugar en el cercano Real Sitio de San Ildefonso, la anunciada tómbola patriótica, organizada por aquella aristocrática colonia veraniega.

Se recaudaron once mil pesetas. Asistieron la infanta doña Isabel y el gobernador civil de Segovia.

Resultó un acto brillantísimo, amenizándole la banda de música de la Academia de Artillería.

Precedieron a esta fiesta otros lucidos festejos.

Los soldados que pelean en Africa, recibirán, pues un socorro pecuniario, digno de las linajudas familias que pasan la temporada estival en La Granja.

—Hoy, a las diez de la noche, en el teatro Infanta Isabel, habrá un concierto de violín con la misma laudable finalidad.

Estará a cargo de los renombrados artistas Enrique Iniesta y José Cubiles.

Concurrirá la infanta doña Isabel. Se ejecutará este programa:

PRIMERA PARTE

Gavota, Bach; Romanza en *fa*, Beethoven; Liebesleid, Kreisler; Zapateado, Sarasate (violín y piano).

SEGUNDA PARTE

Tocata, Paradisi; Preludio, vals, Chopin; Danza número 7, Granados; Córdoba-Triana, Albéniz; Marcha militar, Schubert-Taüsig (piano).

TERCERA PARTE

Ballei, Gluck-Manén; Nocturno, Chopin-Sarasate; Playe a, Sarasate; Momento musical, Schubert; Jota aragonesa, Sarasate (piano y violín).

LA NOVIA DEL POETA

Juncal el talle de esbeltez airosa,
Y una noble expresión en su mirada,
La novia del poeta es tan hermosa
Que es su cara sencilla y primorosa
De una ingenua belleza delicada.

Siente hacia el campo amor, y en las risas
Se desborda su plácida alegría, (beras)
Pasándose extasiada horas enteras
Tejiendo y destejiendo las quimeras
Que inventa su exaltada fantasía.

Con armoniosa voz le dice amores
El sentido y galante trovador,
Y al verla en el jardín, flor entre flores,
Entonan los divinos ruseñores
La canción siempre bella del amor.

JOSÉ DE PEDRO VAQUERO

En toda la correspondencia dirigida a LA TIERRA DE SEGOVIA, debe ponerse

APARTADO NUM. 3

Tierras de Segovia

A través del verano

En La Granja no hay mar

A B C del domingo publica una bella e interesante crónica, relativa al verano en el cercano Real Sitio de San Ildefonso, con magníficas fotografías de Larregla, en las que se dan a conocer distintos aspectos de la vida estival en los magníficos jardines palatinos, figurando entre aquellos el famoso corro presidido por la infanta doña Isabel y otro constituido por gentiles muchachas, pertenecientes a lo más florido de la aristocrática colonia.

Dice así el artículo a que hace referencia:

«Ha de comprenderse que el anterior subtítulo no pretende ser un descubrimiento, y si únicamente el suspiro de alivio con que un informador del verano da rienda suelta a su espíritu. Porque el espectáculo del mar será sin duda un espectáculo maravilloso; pero para el que como yo, tiene un día y otro que ponerse ante el mar y las cuartillas para llenar éstas con imágenes más o menos manidas de aquéllas, el espectáculo acaba por fatigar. Ante el mar el escritor alarga su mano en una actitud amenazadora.

—Vamos a vernos las caras usted y yo —parece decirle con el gesto.

Alejada, pues, toda idea de cuestión personal entre el mar y el que esto escribe, al llegar a La Granja he respirado satisfecho. Por hoy, gracias a Dios, nada de todos palpitanes ni de fortalezas sobre la arena. Hoy procuraré decir las cosas llanamente y no hablar, ni por asomo, de las velas latinas del horizonte ni de la gaviota que va estrechando sus círculos en el aire para caer, al fin, sobre el pececillo inocente.

La Granja matinal son los bellos jardines de árboles seculares, a través de cuya fronda pinta el sol las avenidas con medallones de oro. No madruga demasiado la gente. La mañanita de domingo es más bien calurosa, y para llegar acompañado hasta los jardines he tenido que esperar a que diera fin la misa de doce.

Esta primera sensación provinciana, que evoca en mí viejos días pretéritos, me reconcilia al momento con La Granja. ¡Cuántas veces no habré asistido también a la salida de misa de doce en el lejano rincón que me viera nacer!

La Granja matinal, repetiré, son los bellos jardines, y en éstos se forman los dos grandes corros. Preside uno la infanta de los cabellos blancos y la sonrisa buena. Es tan significativa, tan simpática esta sonrisa de doña Isabel, que descendiendo de los palacios por las calles humildes, llegó hasta conquistarse el corazón de todo un pueblo. Y sin embargo, la infanta de la peculiar sonrisa no sonríe hoy. Los vientos de África han traído en sus ondas malas noticias. Sobre los oscuros y ardorosos montes vertióse una vez más la sangre española. No. Hoy no se sonríe; hoy es todo labor patriótica y preparativos. En el corro grave, la señorita Margot Bertrán de Lis, la vizcondesa de Eza, las marquesas de San Vicente, Valdeiglesias y Alquiabá, la joven condesa de Riudoms, la generala Mille, rodean a la infanta. Y sobre el grupo se alza como ese símbolo humanitario que lleva la piedad en la cruz de su forma y toda la sangre a restañar en el rojo de su color.

En el otro gran corro, las muchachas. ¡Inquieta juventud!... A los pocos instantes el gran corro se ha disgregado en pequeños corros. Contemplad éste, formado por Mercedes Gil Delgado—la esbeltísima—, María Rosa Riudoms, bella y graciosa, y María de los Reyes Laffitte, perfectamente sevillana, no obstante sus grandes y extáticos ojos azules. El sombrero de tela de Chita Escobar pone un místico nimbo de luz sobre su bello rostro, y Mercedes Soriano, pulida y bonita, perpetúa escenas de juventud con su kodak diminuto. Más allá, en el grupo grande, las lindas señoritas de Ibarreta, Lastra, Schalburg, Avial y Lóriga hacen imposible todo deseo de elección.

Transcurre la mañana deliciosa. Cuan-

do la infanta doña Isabel da la señal de partida, la gente huye hasta la población que preside el Palacio Real, como un veterano ennegrecido por la pólvora... Cuesta arriba, del lado de la sombra, reposado el andar y fatigosa la respiración, un señor cura, ahora, asciende, con su sombrero de teja en una mano, camino de la Colegiata...

Pirulina y Pirulín

Media la tarde. El tiro. La gente dice «el tiro» lisamente; pero la sociedad abarca el golf y el tennis por añadidura. Encarnación Marichalar e Isabel Haro, Trina Jura Real y la señora de Creus (Menene Somosancho) son airosas enemigas, cuyo odio deportivo separa una red de tennis. Como en la porfía de de una disputa a una afirmación sucede una réplica, la pelota va y viene de un campo a otro, y en sendos butacones de mimbre un grupo de espectadores presencia el desafío. De pie, en medio del grupo, la muchacha extranjera de los lazos amarillos y la melena flotante curioseaba todo con sus vivos ojos azules.

Yo (de repente).—Tiene usted cara de chiquilla que acabase de hacer una traversura.

Ella.—¿Quién? ¿Yo?

Yo.—Sí, usted... A propósito: ¿cómo se llama usted?

Ella.—Viveke.

Yo (asustadísimo).—¿Cómo?

Ella (silabeando).—Vi-ve-ke.

Yo (confianzudo).—Demasiado difícil. Verás... Yo te voy a llamar de tú y «Pirulina».

Ella (no sabiendo si enfadarse).—¿Y qué quiere decir «Pirulina»?

Yo.—Nada y todo. ¡Pirulina! Pirulina! ¿No reconoces, cuando menos, cierta gracia fonética a tu nuevo nombre?

Ella (enfadada).—¡Mi nuevo nombre! Pero ¿es de veras? ¡Ah! Pues entonces yo voy a llamar a usted «Pirulin».

Yo (tranquilamente).—Muy bien, señorita «Pirulina».

Ella (volviéndome su espalda).—Perfectamente, señor Pirulin.

Sigue el desafío en el campo. No soy un metafísico del tennis; pero el juez que todos llevamos dentro me dice que la más hábil contendiente debe ser Isabel Haro, la rubia y espigada jugadora, que ha sujetado sus rizos contra los embates del viento con una cinta rosada.

Me levanto. Apuro un refresco en el rústico bar de juguete, bajo el que se agrupan las mesitas de té. Por la puerta del tiro avanza ahora la señora de Potesad, toda la corrección de su línea. Yo me interno por los campos de golf en curioso impertinente. Afriquitá Carvajal me trae la primera imagen de linda jugadora, y Lolita Chicheri, que evoca las bellezas valencianas con su olor quebrado de rosa de té, hace volar la pelota minúscula con el argumento rotundo en que termina su largo y cimbreado palo de golf. Sigo avanzando. Uno, dos, tres kilómetros... El campo no se acaba nunca, y los agujeros hasta donde los jugadores han de llevar, a golpes de maza, la esferilla están señalados con un número, clavado en tierra por una larga barra de hierro. De repente, un ruidillo de ratón que roe su merienda me hace volver los ojos.

Yo.—¿Qué haces aquí, señorita Pirulina?

Ella (tranquilamente y con una manzana en la mano).—Ya ve usted señor Pirulin.

Yo (enérgico).—Muy bonito. Estás cogiendo las manzanas que no son tuyas.

Ella (encogiéndose de hombros mientras muerde el fruto nuevamente).—¡Phss!

Yo.—¿Es ese todo el gesto que provoca en ti la idea de propiedad?

Ella (sonriente y relamiéndose).—¿No le gustan a usted las manzanas verdes, señor Pirulin?

Yo (cayendo buenamente en la red).—¡Ay! Por el momento sólo sé que me gustas tú.

Ella (con mirada de burla, que va a caer sobre mi calva).—¡Bah! Es usted demasiado viejo.

Yo (vivamente).—También eres tu vieja con relación a las manzanas verdes, y, sin embargo, te gustan.

Ella (abriendo mucho los ojos).—¿Yo, vieja?

Yo (encantado).—Perfectamente vieja, señorita Pirulina.

Ella (arrojándome un resto de manzana y enseñando la punta de su lengua).—Y usted estúpidamente insoportable, señor Pirulin.

El «Blas Club»

¡Qué atrayente el «Blas Club» cuando la noche llega! Vienen hasta él las muchachas, dueñas de unos libros en los que no han de leer, y se dejan caer, rendidas por la fatiga de la tarde, en los amplios butacones, sobre los cómodos canapés...

Me gustaría contemplar el Club austero en una de esas tardes que el septiembre de La Granja hace ya un tanto frías. Sobre los hierros de la alta chimenea chisporrotearan entonces los troncos olorosos, y la gente habrá de agruparse a la redonda de la gran fogata, como cuando la abuela contaba aquellos cuentos llenos de nieve y de aullidos de lobo.

Pero en esta noche de verano en el Club ni siquiera suena la música. Permanece el piano silencioso y las penas que han venido alegando un tanto el serio estilo español mientras charlan de sus acontecimientos del día.

Se ha suprimido todo el festejo. Las noticias de Melilla siguen siendo malas, y la que no tiene un pariente en la guerra, es hermana de un soldadito que pronto habrá de partir. Se acaba de llegar del rosario, y los ojos, elevados hasta el cielo, en acción de súplica, guardan aún la humedad brillante de unas lágrimas. «Don Cotillón», que en los bolsillos de su smoking lleva tantos regalos para las chicas, ha huído de La Granja por ese verano...

Y afuera, en la noche silenciosa del pueblo, las estrellas de agosto, brillantes, incendiadas, tachonan el cielo, indiferentes a todo lo que no sean sus guños de enamoradas eternas de la luna.

GIL DE ESCALANTE.

Guéllar

Las fiestas del Rosario

El Ayuntamiento de esta villa deseoso de que las fiestas del Rosario adquieran este año la mayor suntuosidad y animación posibles, ha organizado brillantes festejos, que se celebrarán en los días 28, 29 y 30 de este mes.

Consistirán en los siguientes:

Solemne función religiosa

Se verificará el día 28 en la iglesia parroquial de San Miguel, en la que se oficiará misa mayor con asististencia, estando la oración sagrada a cargo de un elocuente predicador. Concurrirán a ella el Ayuntamiento en Corporación y todas las autoridades locales.

Concierto musical

La banda de música municipal, dará un concierto, a las once la mañana, en la Plaza Mayor.

Bailes de rueda

Por tarde y noche habrá los consabidos bailes de rueda, en dicha plaza, amenizados por el afamado dulzainero de esta villa Lorenzo Magdaleno (a) «Cañamero», premiado en cuantos concursos tomó parte.

Corridas de novillos

Han sido señalados estos espectáculos para los días 29 y 30.

Se correrán once hermosos novillos en cada uno de dichos días, siendo estoqueados dos de aquéllos.

El ganado es de don Francisco García, vecino de Villar de Peralonso (Salamanca).

Los tradicionales encierros de las reses que aquí despiertan tanto interés, se efectuarán a las siete de la mañana.

La cuadrilla de toreros, encargada de despachar a los novillos de muerte, la forman:

Espadas: Emilio Rey y Pedro Fernández «Habanero II»; banderilleros: Cayetano Chiveto, Manuel García «Espanterito», Felipe Fernández «Castilla» y Eugenio Casado «Carreterito».

Actuará como sobresaliente de espada Manuel García «Espanterito de Córdoba».

En los círculos de recreo

Darán grandes bailes de sociedad los Círculos El Recreo y La Calendina.

Prometen verse, como en años anteriores muy favorecidos por un público selecto.

Verbena

Terminarán las fiestas con una espléndida verbena en el espacioso paseo de San Francisco, que aparecerá profusamente iluminado.

MADRID

Del retablo político

Declaraciones de Cambó

Dicen de París que el señor Cambó ha hecho estas declaraciones:

—El señor Maura me obliga a sacrificar una buena parte de mis vacaciones. Yo había salido de España para tres meses, y regreso a los treinta días de ausencia. No he podido negarme a ello.

En principio, estoy dispuesto a prestar mi concurso al señor Maura, a quien estimo mucho. Pero yo tengo opiniones personales a las cuales soy fiel inquebrantablemente, y antes de expresar mi adhesión tengo que cerciorarme de si esas opiniones mías no están en oposición con las del Gobierno en lo que se refiere a ciertas cuestiones de primer orden.

Aludió a Marruecos. Cree que este no es un país que hayamos de conquistar españoles pues han sido hasta hoy más conquistadores que colonizadores. Y ha llegado la hora de cambiar nuestra política colonial.

Profesa el señor Maura una gran estimación, que es enérgico y que hoy más que nunca está convencido de que el país tiene necesidad de sentirse verdaderamente gobernado.

Para que un Gobierno sea sólido en la hora actual dijo, no debe mostrarse débil y cree que ésta será la característica del nuevo Gabinete español.

Petición de los practicantes

Una comisión del Colegio de practicantes ha visitado al ministro de Fomento para reiterarle la petición de que se doten a los trenes de un botiquín y un practicante.



GANADEROS

Se venden buenos pastos para ovejas, con monte para ramear de encinas de dehesas de mil fanegas de tierra. Dan razón P. Martínez Culler, Espinoso del Rey (Toledo).

LOS SUCEOSOS de Marruecos

Noticias directas de Melilla

Relación de heridos

Ha mejorado el capitán del regimiento de Alcántara don Ricardo Chicote, que tomó parte en las cargas de la caballería en la llanura de Metalza. Ultimamente han ingresado en los hospitales: soldados del regimiento de Burgos Manuel Domínguez Barreiro, grave; cabo Manuel Ciranéz de la Torre, grave; soldado de Extremadura Juan Ternero Martín, muy grave.

Ha fallecido el sargento de la Brigada disciplinaria Vicente Pérez Moraleja, que formaba parte de los defensores del poblado de Nador.

Obras importantes

El delegado de Fomento, acompañado del jefe de los servicios marítimos en la zona del protectorado, ha visitado la Bocana de Mar Chica, con objeto de estudiar las obras que conviene realizar para facilitar el aprovisionamiento de aquella zona.

El ministro de Fomento ha telegrafiado al ingeniero de las obras del puerto, expresándole que en breve se procederá a la subasta de las obras del dique Nordeste.

El temporal

A consecuencia del fuerte temporal de Poniente no han arribado tres vapores que conducen tropas. El vapor «Juan de Juanes», que regresaba de aprovisionar las posiciones de Cabo de Agua y la Restinga, fué sorprendido por el temporal, perdiendo tres lanchones que remolcaba, con personal de la Compañía de mar. El cañonero «Laya» envió un bote, salvando a los tripulantes de las embarcaciones. El comandante del «Laya» gratificó a los marineros que realizaron el salvamento.

En Sidi-Amarán

A la posición de Sidi-Amarán se aproximaron anoche algunos grupos rebeldes, tiroteándola ligeramente, sin que por nuestra parte tuviéramos que lamentar bajas.

Llegada de fuerzas

En el «Vicente Puchol» ha llegado un batallón del regimiento de Navarra, que desfiló por las calles entre calurosos aplausos.

También llegaron, procedentes de Barcelona, dos baterías del octavo regimiento ligero, dos compañías del cuarto regimiento de Ceriñola y fuerzas de la Benemérita, procedentes de San Fernando.

En Cabo de Agua

Anteayer, por la tarde, un grupo enemigo se acercó a los adueros próximos a la posición de Cabo de Agua, hostilizando a las fuerzas que guarnecían la avanzadilla. Estas repelieron el ataque.

Ecós varios

Ha celebrado sesión la Junta de arbitrios, acordando abrir una suscripción para adquirir elementos de guerra.

La Junta acordó hacer constar en acta su sentimiento por la muerte de Fernández Silvestre y del coronel Manella, así como también su satisfacción por el heroico comportamiento del general Navarro, al que se le tributará un homenaje.

Han llegado los marqueses de Urquijo con objeto de ver a su hijo, el marqués de Soriano, que presta servicio como sargento en Húsares de la Princesa.

Sábase que dos agentes comerciales europeos, que penetraron en las cabillas vecinas para adquirir cebada, tropiezan con dificultades para volver a la plaza.

Convoy a la Restinga

Ha marchado a la Restinga un convoy por el interior de Mar Chica. En una de las embarcaciones han ido, en comisión del servicio, el infante don Alfonso, el coronel González Jurado y el capitán de Artillería don Francisco Núñez.

Amagos de fuego

En uno de los muelles se incendió un montón de camas enviadas con destino al hospital de la Cruz Roja.

Y en otro muelle se incendió un depósito de paja.

Fueron prontamente apagados ambos fuegos, sin consecuencias.

Llegada de barcos

Han fondeado: el Comercio, con abundantes pertrechos de guerra, y el Antonio Lázaro, con ganado vacuno para abastecer al Ejército. Por cierto que uno de los toros se desmandó, ocasionando las consiguientes carreras y sustos.

Detenidos por el temporal, se hallan en Málaga barcos con caballos y mulos.

Esta tarde, si amaina el Levante, llegará el Romeu, con el batallón de las Ordenes Militares.

Rectificación autorizada

En alguna versión periodística se ha dicho que los moros utilizan para su artillería a un cabo desertor del Tercio Extranjero.

Autorizadamente afirmo que no es cierto, y que en el Tercio no ha ocurrido deserción alguna.

El expediente de responsabilidades

El consejero del Supremo de Guerra ha conferenciado largamente con el alto comisario. Supónese que la conferencia se ha referido al expediente de responsabilidades.

La draga «Marroco»

Procedente de Larache, ha fondeado la draga «Marroco», que dragará en la bocana de Mar Chica, con objeto de que puedan entrar los cañoneros de algún calado.

Los aviadores

Se advierte que estos días los aviadores militares hacen ciertos preparativos, por lo que se supone que quizá verifiquen una salida para bombardear algunos poblados y los grupos de moros, que estos días aumentan en las cercanías de Melilla.

El teniente coronel Alfonso

En Chafarinas se halla herido de alguna gravedad el teniente coronel del regimiento de Africa don Manuel Alfonso. Ha sido herido en el reciente ataque a Cabo de Agua.

Noticias de esa posición confirman que el «Princesa de Asturias» ha hecho fuego muy eficaz contra los caseríos en que se habían refugiado los núcleos agresores.

Otro oficial prisionero logra escaparse

Ha llegado a esta plaza el teniente de Policía indígena don José Miralles, que fué hecho prisionero al salir de Zeluán con el general Navarro.

Se le condujo a la cabila de Ulat Settut, donde parece se le ha tratado bien, y de la que se ha logrado escapar.

¿Se adelantan las operaciones?—
Se dice que empezaban en este mes

Se asegura por personas bien enteradas que las operaciones comenzarán este mismo mes. Se creía que el avance sería iniciado en la primera quincena de septiembre, mas parece que se ha logrado ultimar ya ciertos preparativos indispensables y que se quiere precipitar las cosas, para que todo esté acabado antes de la estación de las lluvias.

PATATAS

Interesa saber al público segoviano, que se está vendiendo dos vagones de patata superior, nueva, ya curada, al precio de 55 céntimos los dos kilos; 3 pesetas arroba. El que no aproveche esta baratura, no se queje de lo elevado de precios de subsistencias.

Parador del Vizcaino, San Francisco, 16. De siete de la mañana a siete de la tarde.

Desde Chafarinas

Tropas en Chafarinas.—La visita de González Espada

Encuéntranse en estas islas esperando embarcar para Cabo de Agua fuerzas de Artillería y una compañía de Ingenieros.

La mayoría de los soldados son sevillanos y, haciendo honor a su tierra, se muestran muy animosos y entusiasmados con la idea de vengar a los compatriotas muertos.

Ha regresado a Melilla el comandante jefe de la sección de campaña señor González Espada, después de examinar la situación y los medios de defensa de Cabo de Agua. La visita le ha producido favorable impresión por considerar la posición inexpugnable por lo bien defendida y muy bien artillada.

Ha sido repelido con gran energía un ligero tiroteo de los rebeldes. Estos han sido puestos fuera del radio de acción.



HERNIADOS

Braguero España de don J. Campos, médico-ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Marcos y Comp. 6
En Madrid: Augusto de Figueroa, 8

Del extranjero

PARIS

El señor Quiñones de León, ha sido nombrado ponente del Consejo de la Sociedad de Naciones. —Favorable impresión en París.

La designación del señor Quiñones de León para ponente del Consejo de la Sociedad de Naciones ha tenido favorable acogida en la Prensa francesa.

Esta pone de manifiesto las altas dotes diplomáticas del embajador español, en quien los periódicos son unánimes en declarar que tienen absoluta confianza para llevar a feliz término la delicada misión que le ha sido confiada.

Lo que hora ha de hacer Quiñones de León

El «Petit Parisien» dice que la misión que incumbe en el Consejo de la Sociedad de Naciones al representante de España, señor Quiñones de León, consiste en redactar el informe preliminar de la cuestión de Alta Silesia, informe que someterá a dicho Consejo, el cual, en la reunión que celebrará el día 29 del actual, designará el ponente definitivo, que, verosimilmente, será el mismo señor Quiñones de León.

¡Interesa a todos!

J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias. Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orefas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Sección de Cosmética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Anestesia y conservación del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburneación, blanqueado y alisamiento del cutis. Extracción de callos de los pies y modificación de las uñas. Arreglo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del ocrea (mal olor de axilas).

Servicios médicos y de lujo.—Consultas y terapias por correo.

En Segovia: el 26 todos los meses de diez a una

HOTEL FORNOS

Don Pablo Yuste y Vega

Arrendatario de cédulas personales del Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que habiendo expirado el plazo voluntario para la adquisición de cédulas personales y siendo muchos los interesados que faltan proveer de dicho documento, se les advierte que se proroga hasta el día 31 del corriente, y horas de cuatro a siete de su tarde, para que puedan pasar a la oficina a recogerlas, sin recargo alguno, y desde el día siguiente se harán efectivas por el agente ejecutivo de contribuciones directas de la Hacienda, nombrado para este fin, quien exigirá de los morosos la cédula que les haya correspondido más el duplo del valor de la misma y las demás penalidades que previene la instrucción.

Lo que hace público para conocimiento de los interesados sujetos a dicho impuesto, a fin de que en su día, no puedan alegar ignorancia. Segovia 16 de Agosto de 1921.—Pablo Yuste.

LA VIDA EN LA CIUDAD

A nuestros lectores

La carestía del papel nos obligó a elevar el precio de la suscripción a LA TIERRA DE SEGOVIA. Pero al decidimos a tomar aquella determinación, anunciamos a nuestros lectores que, en el momento en que el papel bajara de precio, nosotros haríamos la rebaja proporcional en el de la suscripción.

El papel, sin que pueda calificarse todavía de barato, alcanza hoy un precio que nos permite cumplir la promesa hecha en aquella ocasión a nuestros lectores. Y desde primero de Septiembre, teniendo en cuenta que para esa fecha dispondremos de importante remesa de papel, fabricado expresamente para LA TIERRA DE SEGOVIA, quedará fijado como precio de suscripción mensual el de 1'50 pesetas.

El beneficio que el descenso en el precio del papel pudiera proporcionarnos, pasará íntegramente en favor de nuestros abonados.

Obedecemos a uno de los principios fundamentales en que se apoya la vida de LA TIERRA DE SEGOVIA: el de no perseguir nunca fines de lucro y buscar solamente, en nuestro diario contacto con el público, el estímulo nacido de la satisfacción que nos proporciona el cariño creciente de los segovianos y el constante batallar por los valores personales, materiales y espirituales de la provincia.

NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

Verbenas

El domingo y ayer se celebraron animadas verbenas en las plazas de San Esteban y San Andrés, organizadas por los mozos de dichas parroquias.

Fueron amenizadas por pianos de manubrio, consistiendo el alumbrado en farolillos de colores a la veneciana.

Concurrió a ellas un público numeroso.

Viático

Ayer a las seis y media de la mañana, le fué administrado el Santo Viático, a nuestro querido amigo, el depositario de fondos municipales, don Juan Catáneo.

Muy de veras deseamos que la grave enfermedad que padece no tenga un funesto resultado.

Donativo

Por la Comunidad de San Antonio el Real se ha hecho a esta Institución el donativo de cuarenta hogazas de pan de kilo y medio una.

Aviso interesante

En la Comandancia General de Melilla ha sido abierta una oficina, donde se darán informes relativos a todos los individuos pertenecientes a los Cuerpos del Ejército allí enviados.

Las familias de los mismos deberán escribir a dicha Comandancia General cuando no tengan noticias directas.

Fuerzas de Carabineros a Segovia

En breve llegarán un sargento y tres números del Cuerpo de Carabineros, cuya fuerza en la nueva distribución, ha sido destinada a prestar servicio en esta ciudad.

Ofrecimiento

El matador de novillos Manuel Sánchez «Serenito», ha dirigido una carta a nuestro director ofreciendo sus servicios, caso de que en esta población se organice algún festival taurino a beneficio de los soldados segovianos, heridos en Melilla.

Es muy de alabar el rasgo del simpático novillero «Serenito».

Comisión municipal

Hoy a las seis y media de la tarde se reúne en el Ayuntamiento la Comisión de Hacienda, para tratar asuntos de su competencia.

Vocal del Patronato para los heridos de Africa

Por noticias particulares sabemos que ha sido designado para formar parte del Patronato para los heridos de Africa, el excelentísimo señor don Rufino Cano de Rueda, a quien se designa por su condición de senador del Reino y como director del diario local más antiguo en representación de la prensa.

Nos sentimos como periodistas altamente satisfechos por esta designación y ofrecemos de la mejor voluntad al Patronato, las columnas de este periódico para cuanto estime conducente a la publicidad de la patriótica labor que le está encomendada.

Fiesta oromástica

Hoy celebra la fiesta de sus días el acreditado industrial don Felipe Alvarez. Felicidades.

Adquisición de un Sanatorio

«La Gaceta» de ayer publica una Real Orden autorizando al ministro de la Gobernación para adquirir por cuenta del Estado la parte de edificio construido por doña Clementina Lanchares las inmediaciones de la estación de «Tablada» destinado a Sanatorio de Tuberculosos pobres en la suma de 197.000 pesetas.

Viajera distinguida

En el exprés de la madrugada de ayer marchó de temporada a Poza de la Sal (Burgos), la bellísima y distinguida señorita Josefina Oqueluri, sobrina de nuestro respetable amigo don Angel de Arce, notario de esta capital.

Alumbramiento

Ha dado a luz un niño, la esposa del empleado en los ferrocarriles del Norte, don Maximiliano Fernández e hija del concejal de este Ayuntamiento, señor García Combarros.

Enhorabuena.

Enferma

Se halla ligeramente enferma, la distinguida esposa de nuestro ilustre paisano, el genial escultor Aniceto Marinas, a la que deseamos rápida y total mejoría.

Diplomáticos en Segovia

El domingo permanecieron algunas horas en Segovia, el embajador de España en Berlín y el cónsul general de Guatemala en nuestra nación.

Escitores que pasan el día en Segovia

Pasaron el día de anteayer en nuestra capital, los aplaudidos autores dramáticos Antonio Pozo y José Rosales, que veranean en Guadarrama. Almorzaron en el chalet de El Pinarillo.

Visjeros

Ha estado pasando unos días en Segovia, en visita a sus monumentos, el distinguido periodista belga Mr. Arthur De Rudder, Redactor del Diario de Bruselas «Loir».

—Se encuentra entre nosotros el culto maestro de Nava de la Asunción y distinguido amigo nuestro don Nicasio Martín.

RECAUDACION de donativos para el monumento a Juan Bravo y para premios del Certamen

Suma anterior, 9.219,15.
Don Bienvenido Duesa, 50; don José Dávila, 5; don C. Espuevo 4.
Total, 9.278,15.

De las cuarenta y seis pesetas que fueron ingresadas por el señor alcalde de la capital el día 12 de julio de 1921, hay que restar siete pesetas que corresponden a Isaac López Rodríguez, del «Aguiñal del soldado» y que fueron mandadas por la Comandancia de Intendencia de Larache, siendo entonces la suma total 9.271,15.



PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

Doña Angeles Palacios y Correa

FALLECIÓ EN SEGOVIA

el día 24 de Agosto de 1920

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su hermana doña Peregrina Palacios; sobrina doña Angeles León y Palacios; primo don Antonio Ibot y Correa y demás familia,

Ruegan a sus amigos la encomienden a Dios en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren el día 24 del corriente, en la iglesia de los Reverendos Padres Franciscanos, así como el Culto Eucarístico en la de Corpus Christi, serán aplicados por el eterno descanso del alma de la finada.

La música en los paseos

Programa que interpretará la banda de la Academia de Artillería, hoy, de ocho a diez, en la Plaza Mayor.

- 1.º «Le Pere Vitoire», pasodoble (primera vez).—Pavés.
- 2.º «Pepita», polka.—Franco.
- 3.º «El Asombro de Damasco», selección.—Luna.
- 4.º «De Madrid a La Coruña» (viaje fantástico).—C. Vela.
- 5.º «El Cucuyo», tango.—Franco.
- 6.º «Solférino», pasodoble (primera vez).—Allier.

Si, señorita

EL 1.º DE SEPTIEMBRE,

INAUGURACION DEL

CINE IDEAL

EL 1.º DE SEPTIEMBRE

SE VENDEN

dos vacas y dos novillas y se alquila casa con cuadra.

Para tratar, Judería Nueva, 16.

LA CARBONIFERA ESPAÑOLA

CALLE DEL ROBLE, NUMERO 18, TELEFONO 105

Galleta hulla de Asturias.....	6'75	pts.	quintal
Galleta gruesa de Puertollano.....	6'75	>	>
Antracita gruesa cribado.....	7'50	>	>
Ovoides.....	5'60	>	>
Cok.....	5'75	>	>
Hulla fraguas superior de Trubia.....	6'75	>	>
Hulla fraguas superior de Villablino.....	5'75	>	>
Encina canutillo a 3'00 pesetas arroba....	12'00	>	>

AVISOS:

PLAZA MAYOR, 29.—TELEFONO, 26

La Tierra de Segovia

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Segovia (mes).....	2,00
Fuera (trimestre).....	6,00

NUMERO SUELTO, 10 CTS.
Atrasado, 25 cts.

Periódicos • Revistas • Recordatorios • Membretes • Tarjetones • Circulares • B. L. M. • Programas y billetes • Tricolores, etc. etc.

Redacción, talleres y administración:
11, Infanta Isabel, 16



LA VIDA EN LA CIUDAD

Festejando a una santa

En el monasterio de religiosas de la Visitación de Santa María (Salesas) recientemente inaugurado en esta capital, que comunica con la iglesia de San Clemente, se celebraron ayer los cultos anunciados, con ocasión de la festividad de Santa Juana Francisca Fremyot de Chantal, ilustre fundadora con San Francisco de Sales obispo de Ginebra, de dicha Orden religiosa.

A las siete menos cuarto, celebró el excelentísimo señor obispo misa y administró la sagrada comunión a toda la comunidad y a muchos fieles; a las diez hubo la solemne sacramental oficiada por el Vicario general de conventos de religiosas M. I. señor don Eugenio Laorden, canónigo y pontificio y cantada con gran afinación por un coro de señoritas y en la función de la tarde concurrirán, el M. R. Padre Ramón M. Dávila, Jesuita hizo un magnífico panegirico de la Santa fundadora, dando a conocer sus heroicas virtudes y singularmente la de la fortaleza.

En el sábado anterior el excelentísimo señor obispo dió el hábito a una novicia, dirigiendo con tal motivo su autorizada palabra y siendo madrina del acto la virtuosa señorita María Lecea Ceballos Escalera.

SIRVIENTAS

Se necesitan dos para la fábrica de borra.

Razón en la misma, Paseo de la Alameda.

Actualidad militar

Destins en Artillería.—A la maestranza de Sevilla, el comandante don Joaquín Huelva, y al Grupo de instrucción, los tenientes don Marcelino González, don Joaquín García de la Cueva, don Miguel Ruiz de Toledo, don Eugenio Arizón, don Fernando Bertrán de Lis, don Luis Saavedra y don José Méndez.

Título nobiliario.—Se concede el título de marqués de Villatorre, al general de la brigada de Artillería de la 13.ª división, don Ramón Bustamante y Casaña.

Comedor de caridad

Día 22 de Agosto de 1921.—Comida cocido. Cena: patatas con arroz.

NUMERO DE POBRES SOCORRIDOS

En la comida. Adultos, 69; niños, 54. Total, 123.

En la cena. Adultos, 64; niños, 58. Total, 122. Total del día, 245.

Se vendieron 15 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la institución.

Teléfono de la Tierra, 143

Casa de Socorro

Se halla Aurora convencida de que no se encuentra herida

Aurora López de veinticinco años de edad, entró ayer en la Casa de socorro, diciendo que la había pegado uno, y que por tanto necesitaba la asistencia facultativa.

El practicante de guardia la dirigió una mirada maliciosa que parecía decir. ¿No se vendría usted con pitorreos?

Pero como la aludida Aurora quisiera ser reconocida para ver que pasaba después con el uno ese que dice que la agredió, hubo necesidad de reconocerla y después de un minucioso vistazo empleando la lupa se la apreció una casi imperceptible egimosis en el temporal izquierdo la cual no requería asistencia facultativa

Y aun clama la agredida:

¡Se valen de que una es tan sufrida...!

Ayer fué curado en este establecimiento Vicente García Sanz de 79 años que presentaba una herida por desgarramiento de cinco centímetros de extensión en el tercio medio y anterior del brazo derecho, producida casualmente.

ANUNCIESE EN

“La Tierra de Segovia,”

NOTICIAS CULMINANTES

SEGOVIA.—Promete ser un éxito ruidoso para sus organizadores, la Exposición Segoviana de Arte que se inaugurará el próximo mes de Septiembre en la histórica Casa de los Picos, domicilio social del Círculo Mercantil.

Figurarán en ella bellos trabajos de artistas segovianos y concurrirá a la Exposición, con sus cuadros, el notable pintor Subiaurre.

—En La Granja, se celebró la tómbola patriótica organizada por la colonia veraniega. Se verificó en el Blas Club, asistiendo la infanta Isabel y el gobernador civil don Emilio Llasera.

La cantidad recaudada asciende a once mil pesetas.

MADRID.—Llegó el señor Cambó, celebrando inmediatamente una entrevista con el señor Maura. Aceptó la cartera de Hacienda. Ayer, por la mañana, prestó juramento.

EXTRANJERO

PARIS.—Los Gobiernos francés, británico e italiano se han puesto de acuerdo para enviar dos batallones de infantería cada uno al territorio de Alta Silesia.

LONDRES.—Según el *Daily Mail*, Inglaterra ha aceptado oficialmente la invitación del Gobierno de los Estados Unidos para asistir a la Conferencia del desarme.

Por encima de este conjunto, una ventana adintelada y rematando el muro un frontón sobre cuyo ángulo superior descansa una bola. El tímpano horadado por una ventana circular.

A los lados de la exedra, detrás de las antes citadas pirámides del segundo cuerpo, ventanas (una a cada parte) adinteladas y en el cuerpo inferior, entre los dos conjuntos de columnas laterales, un arco de medio punto, que forma la puerta propiamente dicha, con impostas, y jambas monolíticas como las columnas. (1)

La fachada del mediodía está dividida en tres tramos por dos contrafuertes. A la parte superior, una cornisa con gárgolas; entre esta y la inferior, en el centro de cada tramo, sendas ventanas de medio punto, aboceladas.

Bajo la central, una bóveda de cañón, de casetones que cobija la portada.

Esta es de orden toscano, construida, como la ya descrita, por Brizuela y Francisco de Vega. Consta de columnas sobre basa y plinto; piso con metopas; frontón circular partido, rematados los dos fragmentos curvos en su corte, por bolas de piedra sobre pirámides.

para la portada Norte de la iglesia de Villacastín... Cean Bermúdez, ob. cit. Tomo V.

Hay error en Cean; pues esta escultura está en la fachada O y no en la N donde no hay portada ni sitio para ninguna imagen.

(1) Esta puerta no se afirma rotundamente en los documentos que sea obra de Brizuela y Vega; pero el no figurar estos dos artistas en esta obra de Villacastín más que en una ocasión, cobrando una cantidad que bien puede ser importe de esta obra y de la otra puerta y la gran semejanza tanto de técnica, que hemos deducido de nuestro estudio y comparación con la de San Frutos de Segovia, como en las tendencias artísticas y la predilección por determinados elementos, nos han llevado a afirmar sin duda estas portadas de Villacastín como obra de Pedro de Brizuela.

III

LA IGLESIA

Situada Villacastín entre Segovia y El Escorial, aunque no en línea recta, puede decirse que asimismo la iglesia de la antigua villa está, en lo que a sus caracteres arquitectónicos se refiere, entre la catedral de Segovia y el monasterio de San Lorenzo.

La catedral segoviana, «la dama» de las ojivales españolas, pertenece al último período gótico con influencias y francos estilos posteriores en algunos puntos; El Escorial, tan sobrio y monumental, retrata maravillosamente la austeridad de Felipe II, el Rey Prudente.

La iglesia de Villacastín presenta en el interior los caracteres góticos de la Catedral de Segovia y en el exterior la monumentalidad sencilla escorialense.

La planta, con la orientación tradicional, está dividida en tres naves por pilares de granito.

La superficie es de 14.179 pies cuadrados.

El lado de Poniente, donde, a los pies de la iglesia se emplaza la entrada principal, está flanqueado por dos torres de base cuadrada que, sobresaliendo un metro aproximadamente del área del templo, dan la clave para la colocación de las cornisas que rodean la iglesia a lo largo de sus fachadas.

La torre de la izquierda, como se mira, está sin terminar, no elevándose sobre la altura de los tejados que cubren las bóvedas.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santoral y cultos del día

Santos Felipe Benicio, Quiriano, Flaviano, Sidonio, obispos; Máximo, presbítero; Arquelao, diácono, Timoteo, Apolinar, Minervo, mártires.

En San Gabriel.—Continuará con el ejercicio del quinto día el solemne novenario al Inmaculado Corazón de María; a cuyos cultos asisten numerosos fieles atraídos por el exquisito gusto con que ha sido adornado el altar de la virgen, la elocuencia del virtuoso orador reverendo padre Barbarin y la novedad de las bellísimas composiciones musicales que diariamente se ejecutan.

En Corpus Christi.—De siete a ocho de la tarde, el ejercicio de costumbre de la Asociación del culto diario al Santísimo Sacramento.

En San Sebastián (Padres Jesuitas).—A las siete de la tarde, rosario y lectura espiritual.

En las Dominicas.—Al anochecer, rosario y meditación.

Exposición de Arte segoviano

Hay gran animación para la exposición segoviana de Arte, que se celebrará en el próximo mes de septiembre, en el Circulo Mercantil (Casa de los Picos.)

Muchos artistas han ofrecido presentar obras, según han manifestado a la Comisión organizadora.

Ya han enviado trabajos el notable escultor segoviano don Florentino Trapero y los pintores y Zubiacurre, Roldán, Unturbe (Jesús), Tablada (hijo), Torreagero y otros varios.

Puede asegurarse que la primera exposición de Arte segoviano, constituirá un éxito para sus organizadores y servirá para elevar el nivel artístico de esta ciudad y para aumentar la afición al estudio de las Bellas Artes.

Donativo importante para la Catorcena

Nuestro ilustre paisano el eminente escultor don Aniceto Marinas, dando una prueba del cariño que siente hacia esta ciudad, ha donado, con destino a las fiestas de Catorcena que este año se celebra en la iglesia de San Millán, en cuya parroquia nació, fué bautizado y habitó, la suma de 500 pesetas.

Además de ello y habiéndole sido ofrecido el honroso cargo de mayordomo de la referida fiesta de Catorcena, el señor Marinas, se ha dignado aceptarle, designando para que le represente en el caso de que la enfermedad de su esposa le impidiera asistir personalmente, a su hermano don Casimiro.

Muy de agradecer es el rasgo de nuestro ilustre paisano pues viene a poner de relieve, una vez más su amor e interés por cuanto se relaciona con el pueblo que le vió nacer.

Coplas de la calle

FELICES DIAS

Permitid que en mis coplas,
lectoras mías,
le diga a mi chiquilla
¡felices días!

Ya que contento,
ha un año ayer que estuve
de alumbramiento.

Dejarme que le diga
que desearía
que cumpliera cien años
en vida mía,

pues bien se esplica
que yo vivir no puedo
sin una *chica*.

Que nada ha de importarme
que me desvele,

ni que arme un alboroto
que se *las pele*,
ni que dé guerra,
ya que así no he de verme
sin una *perra*.

Y en fin, dejar que diga
que verla quiero
casada (si no lo hace
con un *coplero*),

pues los poetas
tienen en vez de *cuartos*
muchas *cuartetas*

Y esto *no hace cocido*,
generalmente,
por esto verla quiero
con otra gente
que mejor ande

y que pueda mi *chica*
ser *chica en grande*.

MARIO GUILLEN SALAYA

TERCIO DE EXTRANJEROS Legión extranjera ESPAÑOLES EXTRANJEROS

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

Bordadora

a máquina. Se dan lecciones.
Cantarranas, número 3.

TARTANA

Se vende una en buen uso.
Dirigirse a don Casimiro Herrero en
Fuentepelayo.

La de la derecha consta de cuatro cuerpos: los tres primeros, separados entre sí por dos cornisas; la primera, que se prolonga alrededor de la iglesia señalando una división horizontal en sus muros, y la segunda, corriéndose a las demás fachadas va por debajo de las vertientes del tejado. La distancia entre una y otra cornisa y por tanto la altura del segundo cuerpo de la torre, es igual a la mitad de la que hay del suelo a la primera cornisa.

Tanto en el primer cuerpo de la torre como en el segundo, en cada frente, y en el centro de cada uno, hay ventanas con dintel, cegadas hoy con ladrillos.

El tercer cuerpo alcanza la mitad de elevación que el segundo; está horadado en cada cara por sendos *ojos de buey*, coronados en su tercio de círculo superior por cornisas concéntricas de aquellos que acusa una época más avanzada; y rematado todo por una balaustrada en el tercio central de cada frente, que en los laterales es un simple pretil.

El último cuerpo de la torre, que reentra sobre el anterior, es de planta cuadrada como los demás y como ellos, de granito; en cada uno de sus frentes lleva una gran ventana de medio punto, sin impostas, en cuyas jambas giran los yugos de las campanas. Sobre cada medio punto, voltea una cornisa, circular también, muy del siglo XVIII; (1) rematando este cuerpo una balaustrada y sobre ella, en los ángulos y dos veces en cada frente, pequeños dados con pirámides de caras cóncavas rematadas por esferas de granito.

Sobre este cuerpo y, reentrante también, un tambor y apoyado en él, una cúpula semiesférica, algo realzada y con nervios exteriores, y coronando, todo el conjunto como remate de la torre, una pirámide

(1) A causa de un incendio, fué reconstruido este cuerpo en aquel tiempo.

muy alargada que soporta en eterno equilibrio inerte, una gran esfera de cobre, sobre la que campea la cruz.

Entre las dos torres está, como queda dicho, la puerta principal de la iglesia.

Esta es obra de Pedro de Brizuela (1) y de Francisco de Vega (2) según los documentos parroquiales. Se compone de un plinto a cada lado de la puerta recuadrado al interior con molduras clásicas; basamento, de cuatro columnas exentas (dos a cada lado) de orden jónico y entablamento compuesto de arquitrabe, griso convexo sin decorar y cornisa muy volada, con canes.

Sobre este primer orden, otro cuerpo que no sobresale mucho de la superficie del muro, compuesto por una exedra decorada con semipilastras estriadas de orden corintio romano, que soportan un frontón cuyos ángulos llevan por coronamiento sendas pirámides de caras cóncavas y esferas de granito y a los costados, correspondiendo a cada columna del orden inferior, pirámides asimismo sosteniendo esferas. En la hornacina, una imagen de la Asunción de Nuestra Señora, obra de Simón Tomé Gavilán hecha en el año de 1748 (3).

(1) Pedro de Brizuela que trabajó en la Catedral de Segovia a mediados del siglo XVII hizo la puerta de San Frutos de ella, con la que ésta de Villacastín guarda gran semejanza.

Llaguno-Cean no citan a Brizuela interviniendo en esta iglesia.

(2) Apéndice A (71).

(3) Escultor y arquitecto. Residió en Salamanca por los años de 1730 derribando retablos antiguos y respetables... y substituyendo en su lugar otros de su invención y de la de su maestro y pariente Narciso Tomé según el gusto de Ribera y de los Churriguera.

Ayudó a Narciso en la obra del transparente de Toledo (e hizo otras) como la Asunción de Nuestra Señora en 1748

LA VIDA EN LA CIUDAD

ACTUAL SERVICIO DE TRENES

De Segovia a Madrid

De Madrid a Segovia

Table with 2 main columns: 'De Segovia a Madrid' and 'De Madrid a Segovia'. Each column lists stations and train numbers with corresponding times.

De Segovia a Medina del Campo

De Medina del Campo a Segovia

Table with 2 main columns: 'De Segovia a Medina del Campo' and 'De Medina del Campo a Segovia'. Each column lists stations and train numbers with corresponding times.

Precios de los billetes de ida y vuelta desde Segovia a Madrid y estaciones del tránsito

Table showing prices for 1st, 2nd, and 3rd class tickets between Segovia and Madrid.

Estos billetes sólo sirven para los trenes ligeros, mixtos y mensajerías.

NOTA. Los trenes números 2.001 y 2.002 sólo circulan los domingos y los días 15 y 25 de Agosto. El rápido número 5 circulará los lunes, miércoles y viernes, y el número 6, los martes, jueves y sábados.

Telégrafos y Teléfonos

Juan Bravo, 10, 1.º

TASAS

Telegramas ordinarios

Por cada palabra, hasta cinco inclusive, 0,10 pesetas; por cada palabra más, 0,05.

Telegramas urgentes

Por cada palabra, hasta cinco inclusive, 0,30 pesetas; por cada palabra más, 0,15.

Telegramas de Prensa, comerciales, diferidos y de madrugada

Por cada palabra, hasta cinco inclusive, 0,05 pesetas; por cada palabra más, 0,025.

Todo telegrama llevará un recargo de 0,10 pesetas por el impuesto del timbre.

Conferencias

Por cinco minutos de conferencia, 2,25 pesetas; aviso para la conferencia, 0,60; por cada cinco minutos más, 1,55; por abono de cinco minutos diarios a hora fija, pago adelantado, por un mes, 57,50;

por abono de quince minutos diarios a hora fija, pago anticipado, por un mes, 107,50 pesetas.

Conferencias escritas (de madrugada) Por las primeras cien palabras, 1,25 pesetas; por cada cien palabras más o fracción, 0,80.

El servicio telegráfico y telefónico interurbano es permanente. El telefónico urbano es limitado, hasta las 22.

Las estaciones que existen en esta provincia, son:

Santa María de Nieva, Cuéllar, San Ildefonso, Sepúlveda, Boceguillas, Riaza, El Espinar, San Rafael, Turégano, Carbonero el Mayor, Otero de Herreros, Pedraza, Cantalejo, Sauquillo, AguilaFuente, Fuentepelayo, Aldea Real y Valverde del Majano.

Todas admiten servicio telegráfico y conferencias telefónicas.

Horas de los distintos servicios en la Administración principal de Correos

Certificados y valores declarados.—De diez a trece y de diez y ocho a diez y nueve. Domingos y días festivos, de diez a doce.

Paquetes Postales.—De diez a doce todos los días.

Giro Postal interior, internacional y telegráfico.—De diez a trece. Domingos y días festivos, de diez a doce.

Caja Postal de Ahorros.—De diez a trece, todos los días excepto los viernes que no funciona este servicio.

Certificados impresos.—De diez a trece.

Apartado.—De siete treinta a ocho, y de quince a quince treinta.

Lista.—De diez a trece, y de diez y siete treinta a veinte.

Admisión de correspondencia oficial.—De diez a doce, y de quince a quince treinta.

Entrega de valores y reembolsos al público.—De diez a doce.

Secretaría.—De diez a doce.

Reclamaciones.—De diez a trece.

Venta de sellos.—De diez a trece, y de diez y siete treinta a veinte.

Recogida de buzones en la Plaza del Azoguejo y de la Constitución.—A las veintiuna treinta, y en los de la Administración, diez minutos antes de la salida de los correos.

Conducciones de correos

Riaza-Sepúlveda automóvil.—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis.

Cuéllar (automóvil).—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis.

Avila (automóvil).—Llegada, once; Salida, diez y seis.

San Ildefonso (automóvil).—Llegada, once y diez y nueve y treinta; salida, ocho y veintiuna.

Cerezo de Abajo (automóvil).—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis.

Abades-Valverde (coche).—Llegada, diez; salida, diez y seis.

Los buenos bebedores de café prefieren siempre los de marca

EL CAFETO

Representante:

Mariano Bernardo

SEGOVIA

ALMACEN DE CURTIOS JOSE DE FRUTOS

la casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital.—Ventas al por menor y mayor.—lamenso surtido

RIVERA VANDER, RO. SEGOVIA

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Jura del señor Cambó. Hablando con el señor Maura. De una entrevista. Ultimas noticias de Melilla. Nombramiento probable. Tres detenidos.

Jura del señor Cambó

A las diez y media llegó esta mañana a Palacio el jefe del Gobierno, señor Maura, quien dijo a los periodistas que llevaba a la firma del Rey los decretos de cesación en la cartera de Hacienda del marqués de Cortina, y nombramiento del señor Cambó.

A las once llegó al Regio Alcázar el nuevo ministro de Hacienda. Vestía de uniforme, como el presidente del Consejo.

En el salón de Tiépolo, de las habitaciones del Duque de Génova, se celebró con el ceremonial de costumbre el acto de prestar juramento el señor Cambó.

El Rey, que vestía uniforme de capitán general, estaba acompañado por el jefe superior de Palacio, marqués de la Torrecilla; comandante general de Alabarderos, señor Milans del Bosch, y ayudante coronel Molins.

Hablando con el señor Maura

A las once y cuarto salió de Palacio el presidente del Consejo. El señor Cambó quedó conferenciando con el Soberano.

El señor Maura dijo a los periodistas:

—El señor Cambó acaba de jurar. Anoche llegó a Madrid y estuvimos hablando extensamente de todas las cosas. Yo le di cuenta de las de aquí, que él no conocía aún. Hoy tomará posesión.

—¿Cuándo habrá Consejo?—le preguntó un periodista.

—El Rey no me ha hablado nada del Consejo—contestó—; pero supongo que en Palacio no lo habrá hasta el jueves.

Nosotros nos reuniremos en la Presidencia el miércoles, salvo que hubiera algo muy urgente, en cuyo caso lo haríamos mañana. Hoy, desde luego, no. Estamos muy preocupados—terminó diciendo—por lo que ocurre en Marruecos, y tenemos mucho que hablar, pero también tenemos mucho que hacer, y primero es hacer que hablar...

Lo que dice el señor Cambó

A las doce salió de Palacio el ministro de Hacienda.

Al salir saludó a los periodistas, y les dijo:

—Ya se ha verificado la jura. Después he conferenciado con el Rey, que me ha preguntado con mucho interés por mi viaje.

LA SUIZA **BAUSA**
PLAZA MAYOR, NUM. 42

**ALMUERZOS Y COMIDAS
A LA CARTA**

**CAFE--RESTAURANT "LA SUIZA,"
PLAZA MAYOR, NUM. 42**

Hemos hablado algo de todo lo que pasa por el mundo, que ahora está muy convulso, pues la convalecencia de la guerra será todavía larga.

—Cuándo se enteró usted de lo de Marruecos?—le dijo un periodista.

—Me encontraba en el interior de Finlandia. De la crisis y del nombramiento del Gobierno me enteré en un restaurant, a cien kilómetros de Berghen, comiendo con unos amigos. Me dieron la noticia por teléfono, y me pareció bastante desagradable, porque la papeleta no era para menos.

Añadió, después, que iba a llamar por teléfono al marqués de Cortina, para ponerse de acuerdo sobre la hora de tomar posesión.

El embajador de España en París

Esta mañana estuvo conferenciando con el ministro de Estado nuestro embajador en París, señor Quiñones de León.

Llegó éste a Madrid ayer, domingo, y a la una y media de la tarde fué a Palacio, siendo recibido por Su Majestad el Rey, que le invitó a almorzar. Después del almuerzo, el Monarca mantuvo una extensa conferencia con nuestro representante en Francia.

A las seis y cuarto de la tarde marchó el Rey a pasear por la Casa de Campo, y a esa hora abandonó el Regio Alcázar el señor Quiñones de León, acompañado por el duque de Miranda.

Los ministros de Marina y Trabajo

Esta mañana regresó a Madrid, procedente de Zarauz el ministro de Marina, marqués de Cortina. Desde la estación se dirigió a su despacho oficial.

También regresó hoy de San Sebas-

—tían el ministro del Trabajo, señor Matos.

De una entrevista

Se dice que en la entrevista celebrada por los señores Cambó y Maura el domingo, el primero de los citados señores, hizo presente su situación frente a algunos proyectos del señor Cierva.

El señor Maura, vivamente le replicó que la actuación del Gobierno se circunscribiría a resolver el problema de Marruecos y a votar la nueva ley del Banco.

Después cambiaron impresiones, sobre el problema marroquí, situación de la Hacienda, conviniendo respecto a esto, que se precisaba austeridad en los gastos, pues el déficit en el presupuesto se elevará a una cifra aproximada a 1.200 millones.

Desmintiendo un rumor

El «Diario Universal», publica un artículo desmintiendo el rumor circulado días pasados sobre supuesta oposición de Francia a que desarrollemos una acción enérgica en nuestra zona de protectorado.

Informes oficiosos

Noticias oficiosas de Marruecos, dicen que el raid de aviones se debió al persistente ataque de los moros a nuestras posiciones.

En su vuelo descubrieron los aviadores el emplazamiento de la artillería enemiga saliendo inmediatamente una batería ligera que apagó los fuegos enemigos y que fué rudamente atacada.

Se espera la llegada de Abd-el-Krim con nuestros prisioneros para ultimar las operaciones de rescate.

En Tres Forcas se han presentado pidiendo el amparo de nuestras tro-

pas, grupos de mujeres y niños indígenas. Por algunos, se estima esto como indicio de que el enemigo prepara rudo ataque.

Nombramiento probable

Se dá como seguro el nombramiento del conde de los Andes, para subsecretario de Hacienda.

Ultimas noticias de melilla

Melilla, 22.—Los convoyes que salieron hoy para El Atalayón y Sidi-Amel-el-Hach, fueron rudamente atacados.

Nuestras tropas rechazaron briosamente a los moros.

Una granada mora estalló en el parapeto de Sidi-Amel-el-Hach, matando a un soldado e hiriendo a tres.

La artillería española ha incendiado varios poblados.

En la retirada de las tropas de protección de los convoyes, arrojaron los moros en su ataque, siendo rechazados con grandes pérdidas.

Han sido muy elogiadas las tropas que tomaron parte en esta operación, especialmente el regimiento de Gravelinas.

La escuadrilla de aeroplanos de Tetuán y Larache, durante su raid, fué tiroteada, regresando a la plaza sin novedad.

Se conocen detalles de los preparativos que realiza el enemigo despertando expectación en la plaza.

De provincias

Tres detenidos

Barcelona, 22.—En el correo de Valencia salieron ayer 26 legionarios, que van a incorporarse al Tercio Extranjero.

A la puerta del edificio donde está establecido el banderín de enganche de voluntarios para el Tercio fueron detenidos ayer Francisco Fernández Pantaleón, Juan Mur Solana y Manuel Costa Matéu, los cuales, mofándose del Tercio y de los sentimientos patrióticos, trataban de que desistieran de hacerlo los que acudían para afiliarse al Tercio.

PROBAD

EL CAFETO

RIQUISIMO CAFE TORREFACTO
Representante:

**MARIANO BERNARDO
SEGOVIA**